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●丁剑锋、许娟娟夫妇遗失其女
丁梓鑫的出生医学证明（出生时
间：2015年 6月 30日，出生证编
号：O350784809），声明作废。
●父亲陈奋先、母亲陈清英遗
失其女陈馨的出生医学证明，
出生医院：琅岐镇卫生院，出生
日期：1996年 5月 20日，出生证
编号：O350078077，声明作废。
●刘忠迪遗失军官证，证号：军
字第1689104号，声明作废
●闽侯县南屿镇尧沙村月山
自然村村民唐春开不慎遗失
集体土地建设用地使用证，证
号：（侯）集建（95）字第 126345
号，声明作废。
●福清市龙江街道东南村民
委员会遗失福建省村集体专
用收款票据，票据号码分别为
1488136、 1488137、 1488139、
1488140，现声明作废。

福州首个市区联动
儿童健康管理联盟成立

本报讯（记者 林文婧）记者昨日从福州
市第一总医院获悉，该院与台江区卫健局共
同成立台江区儿童健康管理联盟。作为我
市首个市区联动儿童健康管理联盟，将通
过建立校园卫生技术人员交流平台、设立
健康教育学校、组织基层医务人员定期培
训、开展儿童系列筛查、建立健全辖区儿童
健康档案等方式，提升基层医疗机构及校
园儿童健康管理水平，助力福州儿童友好
城市建设。

据介绍，台江区儿童健康管理联盟由
福州市第一总医院儿童专科院区（福建省
福州儿童医院）牵头，联合台江区妇幼保
健院、台江区疾病预防控制中心、台江区
各街道社区卫生服务中心组建，将聚焦儿
童健康需求，充分发挥福州市第一总医院
儿童专科院区在儿科领域的技术优势和品
牌优势，带动提升台江区健康副校长、校
医、社区儿科、儿保医师等人员的儿童健康
管理水平，持续完善儿童健康管理服务体
系，实现辖区内儿童健康全生命周期管
理。同时，联盟将促进不同医疗机构之间
的协作与交流，推动医疗资源均衡分布和
优化配置。

疫苗接种无纸化
长乐吴航街道
数字化预防接种门诊启用

本报讯（记者 宋亦敏 通讯员 陈琳）近
日，长乐区吴航街道社区卫生服务中心打造
的数字化预防接种门诊正式启用。这是长
乐区首家基层医疗机构将信息技术引入预
防接种服务领域，让疫苗接种无纸化，为广
大群众提供更加精准、安全、优质的预防接
种服务。

记者在吴航街道社区卫生服务中心看
到，该中心数字化预防接种门诊依据接种流
程，设置了候种区、登记区、接种室、留观区
等功能区，并配备自动取号机、叫号机、显示
屏等，各功能分区明确。

“从叫号到接种，不用填写表格，不到10
分钟就完成，整个流程也更有序更规范。”带
着孩子接种完疫苗的张先生高兴地说。

长乐区吴航街道社区卫生服务中心儿
童预防接种门诊负责人卓碧香表示，数字
化预防接种门诊启用，不仅将候种、预检、
留观融为一体，有效解决排队等候、接种
台前拥挤、留观时长难以保证等传统接种
疫苗的弊端，还能够准确记录接种时间、
接种疫苗名称、批号、接种医生等信息，让
整个预防接种过程有序进行，同时让疫苗
信息和接种信息实现数字化登记，全程可
查，大大提升了预防接种服务的工作质量
和效率。

干部职工献热血
为生命接力

本报讯（记者 颜澜萍）近日，台江区卫健
局在“苍霞人家”生活馆开展“热血送暖 为
生命接力”无偿献血活动，吸引多家医疗卫
生机构以及健康产业链相关企业的干部职
工参与，用赤诚热血传递人间温情。

此次献血活动由福建省血液中心协调
安排献血车到场提供服务，参加活动的人员
分批次到场献血，在工作人员的指引下有序
完成登记、检测、采血、留观等环节。活动现
场还设立了科普宣传区，向过往群众普及献
血健康知识、注意事项以及无偿献血免费用
血政策，理解无偿献血的重要性和必要性。

据统计，本次有 66人参与活动，成功献
血的有 41人，献血量共计 11400毫升。下一
步，台江区将继续贯彻落实《福建省献血条
例》，加强无偿献血宣传工作，动员更多人投
身到无偿献血公益事业中来，为保障临床用
血作出贡献。

拿旧首饰翻新设计、买金条加工首饰……

福州又见“打金热”
本报记者 欧阳进权

“福建尤其是福州，是中国打
金行业发展最早的地方。”福建省
宝玉石协会会长王乃珠说，最近
市场又兴起了“打金热”，其实福
州人真正的“打金热”可以追溯到
40年前。

王乃珠介绍，福州人打金主
要经历三个阶段。

第一阶段是改革开放初期，
这与华侨有关。1978年，改革开
放的春风吹遍神州大地，作为全国
有名的侨乡，福州的连江、长乐、福
清华侨众多，当时外汇市场兑换较
难，华侨经常带金片回来，有 10

克、20克、30克、50克等规格。这
些金片被群众拿到家门口的加工
店加工成戒指、手镯等首饰，民间
打金作坊遍布侨乡。在此基础上，
包括福州人和莆田人在内的福建
人通过师傅带徒弟的方式，将打金
店铺设到了全国各地。

20 世纪 90 年代进入第二阶
段。手工打金效率低，往往制作
一个需要一两个小时，而且只能
做简易款式。彼时，以金得利等
为龙头的福州企业推出黄金首饰
模具，全省一下子出现100多家首
饰模具企业，传统打金店变少了。

2003年进入第三阶段，国务
院宣布取消与黄金相关的10项行
政许可审批，黄金市场放开，现代
化黄金加工企业如雨后春笋般涌
现，打金模式基本退出市场，福建
人开设的打金店慢慢转型为珠宝
店。

王乃珠表示，在部分金店如
今增加打金业务后，以旧换新成
为消费热点，今年协会将推动会
员金店规范以旧换新。目前正在
实施《黄金回收服务规程》团体标
准，其中就包括黄金回收备案等
内容。

金饰加工过程中，多多少少会
用到焊药，焊药材料是金、铜、银等
合成金属，金店可以通过多用焊药
实现首饰重量不变或变化不大。

记者昨日走访时了解到，黄
金首饰的连接点一般有焊药，用来
连接不同的黄金片块，黄金首饰越
复杂，焊药用得越多。珍珠项链、
麦穗金项链等款式花色复杂的首
饰焊点多，最多达50多个，而编织
项链等花色简单的首饰焊点较
少。国家对焊接用料使用量没有
具体规定，只要不使金饰纯度低于
国家标准范围就没有问题。不过，
焊点用焊药量有操纵空间，比如足
金项链纯度在99%至99.8%之间，
相差 0.8 个百分点，可用焊药取
代。为了多赚钱，一些打金店会尽
可能让焊点大一些、重一些。

更恶劣的做法是，直接在黄

金首饰内部掺入不少的铜、银、镍
等金属。行业协会抽查发现，市
场上曾出现缺斤少两的黄金首
饰，特别是足金手镯，黄金含量偏
低，掺入了铜、银、镍等金属后，黄
金成色甚至只有92%。省内一家
珠宝店在回收黄金首饰时发现，
一款印记为 18K 金的首饰，原本
黄金含量应该达到75%，实际含金
量却不到30%。

福州一家珠宝检测站的负责
人说，从检测工艺来看，检测仪器
只能检查到首饰表面成分，只有
将首饰熔化，首饰内部低成色才
会暴露出来。消费者拿到首饰
后，检测并不需要整个熔化，切取
其中一小部分即可，但这样做的
消费者极少，因此购买黄金首饰，
应该首选规模大的正规珠宝店，
因为这里的首饰有送检或抽检。

福建人打金店遍布全国

打金是否有门槛，在家打
金可行吗？福州业界人士说，不
追求精致款式的话，做一对简单
的戒指需要用到的模具不多，准
备一个火焰喷枪、一个铁锤，再
备点熔料和一个熔化用的碗就
差不多了，网上有很多教程，自
己做也不需用大的机器。

在操作过程中，熔化用的

火焰喷枪温度较高，需要注意
安全。熔化和捶打过程花费的
时间比较多，需要慢慢将金子
捶打成合适的尺寸，再用玛瑙
刀进行抛光。

不过，打金是一门手艺活，
好的师傅在各个环节都把握得
当。黄金昂贵，若没操作好，损
耗较大。有些人买小火枪，化

不了金子。将金子熔完之后倒
成条，是非常关键的一步，装金
子的石墨槽必须提前加热到一
定的温度，新手一旦没有操作
好，就有炸金的风险。金一炸
跟雪花一样散开，金子就没有
了。因此业界不建议普通消费
者自己在家打金，毕竟损耗大、
成本高。

业界表示，打金要经过称
重、检测纯度、熔化、捶打、焊
接、抛光、复检、刻钢印等步骤，
消费者带黄金到打金店打金，
需要全过程看着操作，避免打
金店偷工减料。

在很多人看来，只要打金
店配备了检测机器，随时可以

检测黄金纯度，加工前后重量
一致就没问题。事实上，一些
不正规的打金店可以偷消费者
的黄金。有一种由硝酸和盐酸
混合而成的强力腐蚀剂，能溶
解黄金——这种强力腐蚀剂便
是神秘而强大的王水。打金店
在加工过程中，可能以冷却为

由，将黄金放入王水中，而非放
入普通水中，表面的黄金会溶入
王水，事后商家就会将黄金提取
出来。对于误差部分，一些打金
店会说是打金过程中有损耗。
问题在于黄金昂贵，哪怕是0.1
克，也值几十元，打金店可以从
这样的“小损耗”中赚钱。

避免用王水洗金

不建议在家打金 焊药可能当黄金卖

有些金店回收黄金兼打金有些金店回收黄金兼打金。。本报记者本报记者 林双伟摄林双伟摄

金铺柜台里摆满了黄金首饰金铺柜台里摆满了黄金首饰。。本报记者本报记者 林双伟摄林双伟摄

福州特艺城内福州特艺城内，，购买黄金的顾客络绎不绝购买黄金的顾客络绎不绝。。本报记者本报记者 林双伟摄林双伟摄
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半年前，福州百货金价狂飙
突破 600元/克。今年以来，珠宝
店金价持续攀升，春节假期以来
从每克 625 元涨至 637 元。春节
正值黄金消费高峰期，一股“熔旧
首饰打金”之风也悄然兴起，不少
人选择购买金条或拿着旧款黄金
到打金店打成饰品，以旧换新所
需费用往往只有数百元，让许多
体验者大呼“划算”。那么，消费
者为何偏好打金？它有哪些不
足？消费者应注意什么？记者为
此进行了一番调查。

市场探访
金价半月每克涨12元
“现在买黄金越来越贵，春节

开假到现在才半个月，买100克黄
金，要多花 1万多元，相当于我一
个多月的工资。”昨日在东百商
场，消费者吴女士这样说。

记者看到，3日福州百货专柜
足金首饰零售价为 637元/克，相
比正月初八625元的报价，每克上
涨 12元，同样购买 50克黄金首饰
要多花6000元，购买100克则要多
花1.2万元。

看到金价不断上涨，不少计
划购置黄金首饰的家庭选择快速
出手。“黄金陪嫁品不仅可以长期
佩戴，还可以保值。另外，现在黄
金首饰款式多，吸引了更多年轻
人的关注。”吴女士说。

彩福珠宝负责人黄怀淳说：
“按照传统习俗，金饰是福州结婚
的刚需，福州消费者对购金展现
出‘越涨越买’的态度，这两年店
内购金的消费者数量仅次于 2013
年大妈抢购黄金。”

据分析，黄金的避险属性是
金价上涨的主要原因。2022年以

来，黄金原料价格从370多元涨到
接近 500元。上周五（3月 1日），
国际现货黄金以 2082.82美元/盎
司的价格收盘，这是自去年 12月
下旬以来的最高水平，且是连续
第二周上涨。由于市场预期美联
储将在年中放宽货币政策，降低
黄金的机会成本，预计金价还会
上涨。

行业观察
“熔旧首饰打金”风潮起

“现在到百货买一个 50克的
金手镯，要 3 万多元，有点吃力！
如果用旧的足金首饰打金，每克
的人工费 10 元，我只要 500 元就
能拿到镯子了！”家住仓山的林女
士经朋友推荐，专程赶到打金店

“以旧换新”。打金店工作人员告
诉她：“最新的黄金原料价格为
483元，打金加工费为每克 10元，
相比大品牌金店，打一个 50克金
手镯，可以节省六七千元。”

代表本地原料金价水平的上
海黄金交易所 Au99.99 金上周五
收盘价为 483.40 元/克，与 483 元
相当。按打金店的报价，现场购
买原料，打一个 50克金镯总共花
费 2.465 万元。按 3 日百货金价
637元/克计算，一个 50克金手镯
需要 3.185万元，选择打金可节省
7200 元，而且珠宝专柜对一些复
杂款式要另收加工费，两种方式
的差价还会更高一些。

因此，“熔旧首饰打金热”在
榕兴起。记者走访看到，打金店
可以提供黄金原料、金条，也承接
消费者带来的旧金饰、金条的加
工业务。消费者以旧换新“打金”
的心态和动机有所不同：有的人
比较“喜新厌旧”，通过打金更换

款式；有的人因为佩戴的首饰出
现瑕疵，以打金进行重塑；还有一
些人将“划算主义”发挥到极致，
用投资金条打金。

记者调查
金店打金和品牌金饰

各有优劣
消费者郑女士说，因为婚期临

近，她要购买“五金”，包括手镯、手
串、项链、耳钉、对戒。她先买投资
金条，再拿金条到打金店打金，省
下来的钱用来买更多黄金。

原来，投资金条比首饰价格
低。比如昨日福州的投资金条价
格为每克约500元，品牌金店首饰
报价达到 637元，同为 50克，两者
相差6000多元。打金工费在千元
以内，选择打金，相当于省下 5000
多元。

不过，如果看重品牌和款式，
打金没有优势。郑女士告诉记者，
她货比三家后，选择“金店置换+打
金”的方式，手镯和对戒款式比较
简单，而手串、耳钉、项链比较复
杂，打金店加工不了，最后补了加
工费用，用金条置换现成款式。

“专柜加工费较高，主要在于
款式比较丰富，现场打金只能选
择基础款式，手工做不出复杂款

式。如果比较看重细节和工艺质
感，建议选大牌店。”郑女士说，手
镯、戒指可以在打金店由师傅手
工制作，手串可以根据胳膊大小
自己串，一些小配件也能自己搭
配，比较灵活，也有个性。工费确
实便宜很多，但是细节处理不够
精细，质感不如大的品牌金店。

记者走访看到，从款式和工
艺质感来看，与周大福、周生生等
品牌金店对比，打金店没有优势，
大品牌的样式设计引领潮流、工
艺好，但是品牌溢价高、工费贵，
折扣力度一般。在售后方面，品
牌店分店多，售后服务有保障；打
金店规模小，可能随时倒闭。

专家观点
定制珠宝将增多

“目前市场出现的打金与过
去有所不同，过去是大众消费者
需求，现在以追求个性为主，希望
通过打金的参与感，赋予首饰特
别的意义，可以视为珠宝定制的
初级阶段。”福建省宝玉石协会会
长王乃珠说，从趋势来看，珠宝定
制将不断增多。

据介绍，现在的珠宝市场不
再是过去的规模制胜、渠道为主、
营销制胜，而是重点关注用户体

验，更多地聚焦产品创新、模式创
新、服务创新，以线上线下等渠道
实时了解用户的反馈，反推产品
创新升级。这样的市场环境，给
了独立设计师更多机会。

目前，香港、台湾市场珠宝定
制已比较普遍。在福州，珠宝定
制还比较少。一些设计师通过工
作室的形式，开展珠宝定制业务。

不过，福州的德诚、依强等珠
宝企业，已经着手设计更有创意
的珠宝首饰。在长乐，有一处散
发着金子般耀眼光芒的标志性建
筑——德诚珠宝文化创意产业
园。这是国内首批、行业第一家

“国家文化创新改革试验基地”，
占地425余亩，是德诚珠宝集团立
足福州、迈向全国的战略中心
点。德诚已与国际一流设计师团
队展开深度设计创意合作。

王乃珠介绍，纯定制珠宝店
有一定的市场空间，但是定制与
批量化生产是背道而驰的，要想
做大做强，难度很大，因为定制款
式，要有顶级设计师才能给其赋
予更高附加值，普通的定制既没
有量也没有高附加值，很难做成
规模企业。如果福州要发展珠宝
定制业，还需要吸引众多优秀设
计师，否则定制珠宝只能是“纸上
谈兵”。


